

Berlin, zum 8. November 2013

**Grußwort**  
**zum 12. Forums der Russlanddeutschen**  
**in Moskau am 8. November 2013**

Sehr geehrte Damen und Herren,  
liebe Gäste des 12. Forums der Russlanddeutschen,  
liebe russlanddeutsche Landsleute,

im Namen der Bundesregierung grüße ich Sie zum 12. Forum der Russlanddeutschen. Das zentrale Treffen der Deutschen in der Russischen Föderation findet dieses Jahr anlässlich eines besonderen Jubiläums statt – zum 250. Jahr der Veröffentlichung des Einladungsmanifestes der Zarin Katharina der Großen, dem damals zehntausende deutsche Bauern und Handwerker gefolgt sind. Dieses Jubiläum weist auf die traditionsreichen Verbindungen zwischen Deutschland und Russland hin.

Die Übersiedlung Deutscher nach Russland war die Geburtsstunde der russlanddeutschen Kulturgemeinschaft, die sich zu einem besonderen Bindeglied zwischen deutscher und russischer Kultur entwickelte. Wenn wir gemeinsam mit Russland dieses Andenken pflegen, diese Verbindung erhalten und die russlanddeutsche Kulturgemeinschaft weiterhin unterstützen, so leisten wir der Freundschaft unserer Nationen einen wertvollen Dienst und tragen zur Stärkung des Miteinanders von Deutschen und Russen bei.

Den Selbstorganisationen der russlanddeutschen Minderheit spreche ich meine Anerkennung für ihren Beitrag dazu aus. Durch das aktive Engagement für Ihre Kulturgemeinschaft, die Verbreitung der deutschen Sprache und den Erhalt Ihrer russlanddeutschen Identität in Russland sind Sie Botschafter beider Nationen. Angesichts dieser Vermittlerrolle wie auch mit Blick auf Ihr schweres Schicksal in Zeiten vergangener Auseinandersetzungen können Sie weiterhin auf unsere Förderung und Hilfe setzen. Wir werden unsere Unterstützung wie bisher in Abstimmung und Zusammenarbeit mit der russischen Regierung fortsetzen.

Dem 12. Forum der Russlanddeutschen wünsche ich gutes Gelingen und allen Gästen produktive Arbeit und kreative Impulse für Ihre weitere Tätigkeit.

